

En la isla, un mes adelantado. . . 150
 En el resto de España, trimestre id. 500
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqués,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 010
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, lunes, 14 Diciembre de 1891.

N.º 3124

SECCION POLITICA

La cuestion permanente

La crisis económica-financiera, con todos sus peligros y desastres, es la cuestion permanente, la que priva, la que absorbe toda atención, palpitando por su interés en círculos y conversaciones públicas y privadas.

No es posible hablar ni tratar de asunto alguno, que no conduzca directamente al tema de actualidad, que preocupá á todos los españoles, y tanto les preocupa, que dominados por el pesimismo, no hay uno que abrigue esperanzas de pronta y acertada resolución por parte del Gobierno.

Para salir del paso, se propone la emisión de un empréstito, menor que la cantidad total que debe el Tesoro público. Con ese empréstito contraerá el Estado una deuda nueva importante y solo pagará una parte de las antiguas.

¿Por qué este expediente? Mejor dicho ¿por qué esta farsa?

El Tesoro necesita dinero para pagar deudas, y no lo tiene. Lo pide prestado, únicamente para pagar parte de esas deudas. ¿Qué significa esto? ¿Es que el Tesoro no tiene crédito? ¿Es que entre los acreedores los hay privilegiados y á los demás se les puede mandar á paseo?

No lo entendemos, y como esta segunda etapa del gobierno Cánovas resulta tan incongruente é incomprendible, se nos figura que el empréstito que se negocia será corto de alcances y de eficacia como el propio ministro de Hacienda que habrá de autorizarlo.

El Sr. Concha Castañeda que es casi ministro de Hacienda, levantará un casi empréstito con el que casi pagará las deudas del Tesoro, y así, casi resultará que el Gobierno casi ha hecho lo posible para casi salir de los apuros del día.

Y luego que el ministro haya recogido el dinero del empréstito para entregarlo á los acreedores del Tesoro, con lo cual la deuda no habrá desaparecido, sino que habrá aumentado cómo se las arreglará para satisfacer los intereses del empréstito, que vendrán á acumularse á los muy crecidos de la deuda pública española?

Los empréstitos son plausibles y provechosos, cuando tienen por objeto adelantar la realización de mejoras necesarias, urgentes, requeri-

das y exigidas por el fomento de la riqueza nacional. Y desde luego que contribuyen á la creación y desarrollo de mayor suma de riqueza, puede descontarse el porvenir, ya que este recibirá mayores y positivas ventajas.

Pero contraer nuevas deudas—pagando intereses y comisiones crecidas—para pagar deudas antiguas esto es execrable, es el sisstema del calavera y del tramposo, á quienes los vicios y los usureros se encargan de despellejar y hundir en los abismos de la deshonra y de la ruina.

Es difícil, muy difícil la situación del Gobierno. Se ha metido en un callejon sin salida, y mientras no se decida resueltamente á huir de ese callejon, la cuestion permanente, la crisis económica-financiera, seguirá en pié con todas las agravantes lógicas y naturales de semejante estado de cosas.

(La Publicidad.)

LAS Conferencias Americanistas DEL ATENEO DE MADRID

La primera conferencia de este curso, ha estado á cargo del Sr. Pi y Margall. Pero como ha sido continuación de la que el mismo señor dió el año pasado, y que fué entonces la última debemos aneponer una idea de ésta á la del lunes 16 del corriente.

El Sr. Pi y Margall, tan competente en las materias de que se trata, hizo en su conferencia anterior el prólogo de su tema: *Estado general de América en la época del descubrimiento*. No necesitamos decir, porque sería poner en tela de juicio la ilustración de los socios del Ateneo, que todos los escaños de su cátedra, de igual modo que las tribunas, estaban ocupados por un público selecto.

La oratoria del Sr. Pi y Margall, reposada, metódica y precisa, recorrió de una manera admirable los puntos que puede abrazar el tema elegido, imponenre é insuperable para quien no conociera la historia y la prehistoria de América tan á fondo como las conoce el Sr. Pi, es decir, para casi todo el mundo; siendo maravilloso escuchar cómo el sábio historiador domina tan ancho y, en gran parte, tan obscuro asunto, que, desde el aspecto esterior de los habitantes, llega hasta su lenguaje, usos, costumbres y organizaciones políticas en diferentes naciones.

Pero no contento con esto el Sr. Pi, hizo más, pues, procediendo por exclusion, guiándose por los notables jeroglíficos encontrados en antiquísimos monumentos americanos, dió cuenta de lo que allí faltaba en la época del descubrimiento, para hacer inmediatamente deducciones tan ingeniosas como profundas acerca del estado actual del país en aquella época, reconstituyéndolo con una fidelidad y una exactitud tan grandes, con tan abundante copia de convincentes razonamientos y de lógicas observaciones, que el público, suspenso y encantado por la ciencia acumulada en el discurso

que atento escucha, prorrumpe en aplausos entusiastas cuando nota que la tierra lejana á que ha sido transportado, que el idioma exótico que por momentos escucha, que la manera de vivir que presencia, que la forma de gobierno que discute, que los jeroglíficos que descifra, que todo, todo lo que en aquel instante ocupa su imaginación y recrea sus sentidos, tal es la verdad severa del relato, no existe en la realidad presente, sino que es una evocación casi objetiva del pasado, lograda por un inmenso estudio, cumplido por una privilegiada inteligencia.

La condensación de ideas útiles á que llega el Sr. Pi en sus discursos, aquí donde se tiende, por lo general, á diluir, un embudo de ideas en una palabrería infinita, tuvo una manifestación portentosa en la conferencia que dió el año pasado. Veámosla ahora la del lunes 16.

El ateneo presentaba el aspecto de las grandes solemnidades. Lleno el salón bajo, llenos los pasillos, llenas las escaleras. Sólo la biblioteca no estaba más concurrida que de costumbre. A ella ocurría lo que ocurría, asistiendo con pequeña alteración, los mismos. Sus fieles no cedían á los de ninguna iglesia ó religión en constancia.

Cuando el Sr. Pi ocupó la cátedra, el salón reboaba. En la tribuna reservada, había muchas damas. Entre ellas, estaba la Sra. Pardo Bazán, cuya actividad, incesante, va desbordando de las letras á las ciencias, y amenaza inundar el Ateneo, como ha inundado ya la prensa y el libro. Pronto la veremos en la Sociedad Geográfica debatiendo con don Francisco Coello.

El Sr. Pi debía disertar acerca de las instituciones políticas y sociales de los pueblos americanos antes del descubrimiento, y lo hizo con mérito claro, palabra fluida y fácil, sin atavios retóricos y con erudición vastísima.

Resumiéronse en las escasas líneas que lo precario del espacio nos permitía, su hermosa oración. «Había en América pueblos aun salvajes, y otros con un grado de cultura bastante avanzado. Unos apenas tenían, como gobierno, jefes que dirijian sus castas; otros, una especie de junta de notables que durante la noche decidía lo que había de hacerse al día siguiente, y otros constituían tribus.»

Los natchez tenían un monarca llamado *Hijo del Sol*, asistido de dignatarios que formaban una nobleza. Los súbditos le entregaban íntegro el importe de las cosechas y el de la mayor parte de la caza y de la pesca. Ello distribuía después á su gusto. Siguióse en la sucesión la línea femenina. El rey era polígamo, y la reina—cuando correspondía al sexo femenino la corona de la nación—poliandrica.

Los araucanos, en el otro extremo del continente, presentan un tipo de cultura de diferente género, pero del mismo grado. Los jefes de los distritos en que se dividía la confederación, reuníanse para deliberar y elegir jefes. Eran indisciplinados en la paz, cuanto disciplinados en la guerra; y muy hábiles soldados, según probaron en las luchas con los españoles.

Al Norte de Nueva York, cerca de San Lorenzo y de los grandes lagos, estaban los iroqueses, notable y famosa confederación de cinco naciones. Tenía cada una de estas su gobierno particular para los asuntos interiores, y para los exteriores y comunes una asamblea en la que se votaba por naciones, lo que las igualaba á todas para adoptar una resolución,

aunque el número de representantes era muy desigual.

Estos heredaban sus funciones por elección dentro de la misma familia. Después, el candidato elegido era presentado en la asamblea particular, y más adelante en la federal, siendo admitido. Estas ceremonias eran solennísimas, sujetas á ciertos ritos y motivo de grandes discursos. Natchez, araucanos é iroqueses estimaban mucho la elocuencia, tanto, que entre los segundos el que no fuese buen orador no podía ser nombrado general.

La nación iroquesa era muy invasora y llevaba camino de anexionarse y asimilarse á todas sus vecinas.

En el Anahuac, ó Méjico, hubo muchas naciones é imperios, probablemente simultáneos ó más de ellos. Predominaron sucesivamente la de los toltecas, chichimecas y aztecos. Tlascalá, nombre que suena á republicano en todas las memorias, era una reunión de tres distintas monarquías.

Caracteriza á todos estos estados un feudalismo especial. Nunca pudieron tener una sola monarquía. Tres había en Méjico: la de Tenochtitlan (azteca), la de Tescuco (chichimeca) y la de Tacuba. Entre los queches hubo otras tres monarquías principales, y lo mismo ocurría en Cundinamarca. Coinciden todas en los caracteres teocrático, feudal y guerrero. El rey era absoluto, pero en algunos pueblos llegaba á tanto el poder del pontífice, que ocupaba en las ceremonias públicas un puesto más elevado que el del soberano. No había distinción entre el poder ejecutivo y el legislativo.

El rey de los aztecas iba medio desnudo (con solo el manto) al templo en que había de ser consagrado. Inclínabase ante el altar del terrible dios Huitzilpuchli. Después de ungido por el sumo sacerdote era aclamado por el pueblo y en seguida por los notables.

Ayunaba cuatro días, se hacía grandes sajuduras en las orejas, y quedaba reconocido por soberano.

Todas estas ceremonias celebrábase con lujo deslumbrador. Terminadas, el rey marchaba á la guerra, porque el dios pedía víctimas para sus altares. Del soberano al pueblo había un abismo, y cuando aquél se mostraba en público nadie había de ser osado á mirarle; so pena de muerte.

No era, sin embargo, tan ilimitado su poder como podría pensarse. Había cuatro electores ó príncipes hereditarios, que en muchas cosas podían irle á la mano. Los de mayor concepto eran dos: el jefe del sacerdocio y del ejército. Además existía una especie de junta de gobierno.

La justicia hallábase muy bien organizada. Había en todos los pueblos unos como jueces de paz, y luego, sobre ellos ciertos tribunales de mayor jurisdicción. Las sentencias de aquellos no admitían apelación. En Tenochtitlan (Méjico) y en Tescuco residían tres órdenes de tribunales, de los cuales, el supremo era el único del Estado que podía dictar sentencias de muerte. En Tescuco éstas no eran ejecutivas sino la sanción del rey.

Los tributos eran colectivos, no individuales. Los pueblos estaban encabezados como en Europa lo están actualmente en muchos países para el impuesto de consumos. El rey dirigíase á las asociaciones agrícolas y gremios industriales, cada uno de los cuales pagaba su cupo. Los agricultores solían dedicar un coito al cultivo de las especies que debían tributar, y los industriales uno ó varios días de trabajo. No existiendo la mone-

da, se pagaba en géneros.

Los aztecas eran pueblo esencialmente militar. Al nacer un niño, confiábase el cordón umbilical a un guerrero, el cual lo llevaba al campo de batalla para enterrarlo bajo el cadáver de un enemigo. Sólo por la guerra podía ascenderse de los puestos más humildes á las más altas categorías sociales. Según la creencia general, únicamente los que morían combatiendo iban al gran cielo del Sol. Este astro, en su carrera ascendente, iba precedido de guerreros, saliendo danza y blandiendo las lanzas; y en la descendente, de mujeres muertas de parto, manera de morir que equiparaban á la del soldado. Existía el servicio militar obligatorio para todos los hombres de diez y ocho á cincuenta años. Las unidades tácticas eran la compañía de 20 hombres, el batallón de 400 y la división de 8.000. La numeración azteca tenía por base el 20; de aquí se originaba esta división. Los soldados, casi siempre medio desnudos, iban á la guerra vestidos con un jubón, cubiertos con un capote, y adornada con plumas la cabeza. Los colores de esas plumas servían de distintivo de los diferentes cuerpos. Marchaban admirablemente ordenados.

En el Perú, la monarquía era pura, sin mezcla alguna de feudalismo. El imperio Inca media sobre 80 leguas de ancho por 800 de largo. Eran los incas partidarios del culto del Sol, en el que debíamos ver el símbolo de su civilización. Conquistaban, no por conquistar, como los aztecas, sino por extenderla. Poseían magníficos caminos, por los cuales marchaban cómodamente los ejércitos. Al llegar á la frontera del pueblo con el que se dirigían, acampaban atrincherándose. Una embajada les intimaba la sumisión al hijo del Sol. Si cedían, eran asimilados al imperio.

Prolongábanse los caminos por el nuevo territorio, imponiéndose el uso de la lengua quechua, y trasladábanse á él numerosas colonias del pueblo fiel. Si no cedían, seguía la conquista.

Las unidades tácticas diferían de las mejicanas. La compañía era de 50 hombres; luego había el grupo de 50 hombres; el de 100; el batallón de 1.000 y la división de 10.000.

Las tierras pertenecían al Sol (propiedad sacerdotal), al Inca (propiedad real), la de los municipios. Esta hallábase repartida de suerte que todos eran propietarios. Cuidábase muchísimo de la estadística. Los gobernadores de las provincias llevaban minucioso registro de todo lo conveniente al Estado, y entre otras muchas cosas, de la edad de cada súbdito, todo ello por medio de un ingenosísimo mecanismo de nudos, cuyo secreto se ha perdido. Pero en este país tan singularmente regido, carecía de libertad. Vidas y haciendas estaban á disposición del soberano. En el Perú hacían estragos la embriaguez y la prostitución, y en Méjico esta última plaga, estando aquella contenida por leyes severísimas.

Si fuerza mayor no nos obligara á abreviar, llenaríamos muchas columnas, siguiendo concepto por concepto y noticia por noticia al Sr. Pi y Margall. En hora y media escasa que empleó el ilustre americanista, nos ha dejado enorme caudal de materiales. Terminaremos aquí haciendo constar que en los últimos períodos de su lección lamentó no poder tratar de las lenguas, cultos, mitos, literaturas, ciencias y artes de los pueblos americanos, y que de un ligero análisis fruto sin duda de estudios nada ligeros de su arquitectura, sacó argumentos contra los que suponen á las civilizaciones de que habló más ó menos directamente emparadas con las de Egipto é India y con las de Europa. Comparó muy eruditamente las pirámides egipcias con las mejicanas, concluyendo del parangón que no tenían otra cosa de común que el ser pirámides.

El Sr. Pi fué muy aplaudido al terminar y muy felicitado. A todos supo á poco la conferencia, y á nosotros nos pare-

ció de las buenas que en el Ateneo se han explicado.

(De la revista *España y Portugal*.)

SECCIÓN DE NOTICIAS

Correo extranjero

La elección de M. Paul Lafargue, para la Cámara de diputados francesa, en el distrito de Lille, ha dado lugar á polémicas interesantes en el Parlamento en averiguación de si Lafargue era ó no francés por haber nacido en Cuba.

Le *Figaro*, que busca el lado cómico en todas aquellas cosas que quiere ridiculizar, publica un artículo firmado por Albert Millaud, que publicamos únicamente para dar una prueba del ingenio de su autor.

Dice así:

La validacion

del Sr. D. Pablo Lafargue

EL SENOR FLOQUET, *ouvrant la séance*.

—La palabra está al señor rapportador por la elección del señor don Pablo Lafargue.

EL RAPPORTOR.—Señores hidalgos, certamente, vendríamos mucho en validar el señor Pablo Lafargue, porque es Español, pero con la meliorad voluntad del mundo, somos obligados de aver que el nuevo diputado de la Ciudad de Lille es por su padre, madre, grand-padre et grand-madre todo autandos frances que usted y me. Concluamos al validacion.

EL SENOR LAFARGUE.—Mille remerciements.

EL SENOR DON MANUEL ARENAS.—Protesto con muchos amigos contra conclusiones de la Comición. La meliora proba que el señor don Pablo Lafargue y Fonseca Regalia de la Regna y Partagas, es Español de la Habana, c'est que malgrado lui mesmo el rapportor es obligado de hablar español, Pablo Lafargue de responder en misma languada et me mismo de continuar comme le altri. Supplicamos la Camera de repoussar las conclusiones de la Comición et de votar contra el señor don Pablo Lafargue y Fonseca de la Regna y Regalias y trabucos de Partagas.

EL SENOR LAFARGUE.—Je vous assure, messieurs, que je suis Français de cœur et d'âme et que je n'ai jamais en d'autre patrie que la France.

VOIX A GAUCHE.—Habla español.

M. FLOQUET.—Je prie l'orateur, qui semble ne pas comprendre ce qu'on lui dit, de se conformer á la volonté de la Chambre et de se faire comprendre par elle, en usant de la langue qu'elle emploie, á savoir l'espagnol.

M. LAFARGUE.—C'est que je ne sais pas l'espagnol, monsieur le président.

M. FLOQUET.—En ce cas, taisez-vous. Señores diputados, el orator no comprender y no habla español. Passamos al scrutinad. (On vote.)

M. FLOQUET.—Resultado del scrutinad, 385 voces contre 222, tres cocottas. El señor Pablo Lafargue es validado. (Mouvements y rumeurs en muchos bancos. *Agitacion á la semestra*.)

Albert Millaud.

La maleta negra de Parnell

En vida del «Rey de Irlanda sin corona», como solía llamarsele en Londres á Parnell; despertaba gran curiosidad una maleta negra, de la que no se separaba nunca.

La llevaba consigo á la Cámara de los comunes, á los clubs, á todas partes, como los demás mortales llevamos el sombrero.

No faltó quien supiese que aquella maleta contenía preciosos documentos, ni quien creyese que escondía un revólver ó quizás una botella de veneno.

Un día Parnell olvidó la maleta, dejándosela en un coche de punto, el co-

chero se apresuró á entregarla á la policía.

Todos los inspectores, comisarios y agentes conocían de vista la famosa maleta negra, y todos tenían grandísimos deseos de apoderarse de ella.

Cuando la tuvieron entre las manos, abrieronla y la registraron con febril interés.

Pero la policía se quedó con una cuarta de narices.

En la misteriosa maleta solo se encontró un par de plantillas de lana para los zapatos.

Parnell, que tenía delicado el pecho, acostumbraba á cambiarse las plantillas apenas sentía los pies húmedos.

No dicen las crónicas si el gran agitador cogió la pulmonía que le ha llevado al sepulcro el día que olvidó la maleta en el coche.

Pero fácil es que así haya sido.

Lord Salisbury y los Jesuitas

Un periódico inglés explica con este título una curiosa historia que pone de manifiesto una vez más, las maquinaciones de los discípulos de Loyola, y es un ejemplo de los medios de todas clases que se valen estos «desinteresados» servidores de Dios, para meterse y «dominar» en todas partes.

La casa de lord Salisbury, el primer ministro inglés, ha sido esta vez su campo de operaciones y aunque se han descubierto sus maniobras, no ha sido sino hasta después de algun tiempo, de emprendidas y después de haber desaparecido de la casa del lord inglés algunos importantes documentos. Dicho descubrimiento, debido á una casualidad, ocurrió del siguiente modo:

Una aristocrática dama de la corte inglesa, que hace poco más de una semana se hallaba de visita en Hatfield, reconoció en el mayordomo de lord Salisbury, á un cura que algunos años anteriormente, hallándose dicha señora en Italia; le sirvió de amable cicerone en su visita al Vaticano.

A las primeras palabras que la señora, como disimulado interrogatorio dirigió al mayordomo, este contestó con gran naturalidad aparentemente, pero á las pocas horas había desaparecido de la casa del lord, como por arte de encantamiento.

Lord Salisbury, al enterarse de la misteriosa y para él infundada fuga de su mayordomo y al oír la revelación que de sus sospechas le hizo la antedicha señora, quedó desconcertado, pues recordando el exagerado interés y el inverosímil celo de su servidor, que había logrado captarse su más absoluta confianza, de deducción en deducción, nació en él la sospecha de que aquél no fuese más que un agente de los jesuitas, encargado por aquella tenebrosa sociedad de una especial vigilancia de todos y cada uno de sus actos particulares.

Parece que las sospechas del noble lord se han cambiado en certeza, desde la desaparición de importantes documentos, que solo puede atribuirse á su tonsurado mayordomo.

MAHON

TERTULIA

DEMOCRÁTICA-PROGRESISTA

Calle San Luis Gonzaga

A las 8 y media en punto de la noche, tendrá lugar mañana en esta Tertulia la semanal conferencia, empezándose

por la lectura de los periódico^s y continuación de la de «Los secretos del confesionario» por monseñor Bouvier, obispo de Mans.

Los temas serán libres, y el Sr. Presidente, despues de hecho el resumen, desarrollará el tema «Política republicana».

Segun un telegrama de Tanger que publica el *Diario de Barcelona*, la casa Vidal y C.^ª, en representación del Marqués de Comillas, inauguró el día ocho del actual la instalación del alumbrado eléctrico en aquella ciudad marroquí. Bendijo las máquinas del Padre Lerchundi. La fiesta fué solemne contribuyendo á ella la banda de las escuelas católicas.

Tanger cuenta con una población de unos 10.000 habitantes. El aspecto que ofrece por la parte del Océano es magnífico; pero tan luego como se penetra por sus calles se queda uno como asombrado al contemplar todo lo que revela y caracteriza la miseria; sostiene sin embargo, un comercio bastante activo con las diferentes naciones de Europa y la mayor parte de estas tienen allí sus cónsules ó representantes.

He aquí en que términos describe Edmundo de Amicis aquella ciudad del Moghreb en su interesantísima obra *Marruecos*:

«La ciudad corresponde del todo á sus habitantes. Es un intrincado laberinto de callejuelas tortuosas, ó mejor, de corredores flanqueados por pequeñas casas cuadradas, blanquísimas, sin ventanas, con puertecillas, por las que con trabajo pasa una persona; casas que parecen hechas mas para esconderse que para ser habitadas, y tienen aspecto entre de prisión y de convento. En muchas calles no se ve mas que el blanco de las paredes y el azul del cielo; de cuando en cuando algun arco morisco, algun ventanillo con arabescos, alguna lista colorada al pié del muro y alguna mano pintada de negro al lado de una puerta para conjurar los espíritus malignos. Casi todas las calles están atestadas de legumbres podridas de trapajos, de plumas, de huesos y en algunos puntos, de perros y gatos muertos que apestan el aire.

En largos trechos no se encuentran mas que algun grupo de muchachos árabes encapuchados, que juegan y canturrean con voz nasal versículos del Koran; algun pobre acurrucado, algun moro á caballo en una mula, algun asno lleno de carga, con el lomo sanguinolento, agujoneado por un árabe medio desnudo; perros pelados y sin rabo, y gatos de una flacura fabulosa. Pasando aquí y allí, se siente olor de ajo, de humo de *kif*, de aloe quemado, de benjuí y de pescado. Y así se dá la vuelta á la ciudad entera, que tiene en todas partes la misma blancura deslumbradora y el mismo aspecto de misterio, de tristeza y de fastidio.

Despues de dar una vuelta, llegamos á la plaza principal y única de Tanger, que está cortada por una larga calle que desde la puerta del mar atraviesa toda la ciudad. Es una plaza rectangular, rodeada de tenduchos árabes que parecerían mezquinos aun en el mas pobre de nuestros

villorios. En un lado hay una fuente siempre rodeada de árabes y de negros ocupados en llenar de agua odres y cántaros; en el otro lado están todo el día sentadas en tierra, con la cara tapada, ocho ó diez mujeres, que venden pan. Al rededor de esta plaza están las modestísimas casas de las legaciones extranjeras, que se alzan como palacios en medio de la confusa multitud de las casuchas moriscas.

En este pequeño espacio se concentra toda la vida de Tánger, que es la vida de una aldea.

Allí cerca están la única tabaquería de la ciudad, la única botica el único café, que es una salita con un billar, y la única esquina donde se ve alguna vez un anuncio. Allí se reúnen los chiquelos casi desnudos, los moros ricos desocupados, los hebreos que hablan de negocios, los cargadores árabes que esperan la llegada del vapor, los empleados de las legaciones que esperan la hora de comer, los extranjeros recién llegados, los intérpretes, los pordioseros.

Allí se encuentra el correo de Fez de Mequinez ó de Marruecos con órdenes del Sultán, el criado que viene del correo con los periódicos de París y de Londres; la bella del harem y la esposa del ministro; el camello del beduino y el perrito faldero; el turbante y el sombrero de copa; la onda sonora del piano que sale de las ventanas de un consulado y la quejumbrosa cantinela que se escapa por la puerta de la mezquita. Aquel es el punto en donde la última oleada de la civilización europea se rompe y se pierde en el inmenso cenagal de la barbarie africana.

Desde la plaza, subiendo por la calle principal y pasando por dos viejas puertas, salimos, cuando comenzaba á oscurecer, fuera de las murallas de la ciudad, nos encontramos en una plaza abierta en la vertiente de una colina; llamada Zoco de Barrá, ó mercado exterior, porque allí se celebra mercado todos los jueves y domingos. Quizá de todos los lugares que he visto en Marruecos, es el que me dió á conocer más profundamente el carácter del país.

Es un espacio de terreno desnudo, todo lleno de montones y hondonadas; en la mitad de la pendiente, la tumba de un santo hecha de cuatro paredes blancas; en la cumbre un cementerio; más lejos algún álce y algún nopal, y abajo, los muros almenados de la ciudad.

En aquel momento, cerca de la puerta, había un grupo de mujeres árabes, sentadas en tierra con haces de yerba delante; junto á la tumba del santo, una larga fila de camellos echados; más arriba, un círculo de árabes atónitos, sentados al rededor de un viejo, en pie, que les contaba una historia; aquí y allí algunas vacas y caballos, y en la cumbre, entre las piedras y les montecillos de tierra del cementerio, otros árabes inmóviles como estátuas, con el rostro vuelto á la ciudad, todo el cuerpo en la sombra y en las puntas de las capuchas destacándose sobre el horizonte dorado por el crepúsculo.

Había en toda aquella escena una suavidad de colores, un silencio, una melancolía imposibles de describir, á no ser destilando una por una las palabras en los oídos del oyente, como cuando se confía un secreto.

Esta mañana mientras se echaba al vuelo una de las campanas de la parroquia de Santa María se ha roto el eje que la sostenía, desplomándose y hundiéndose parte del piso.

Afortunadamente el campanero ha salido ileso.

A pesar de los deseos de la empresa del Teatro Principal el tenor Sr. Gasparini no llegará á esta ciudad hasta el jueves, pues le ha sido imposible verificarlo mañana.

Con un lleno que podríamos llamar casi completo se puso en escena anoche en el casino El Recreo la bonita revista *El año pasado por agua*, siendo sumamente aplaudidos los artistas que tomaron parte en su desempeño, en las escenas más culminantes.

La decoracion final, representando la entrada del puerto con la Fortaleza de la Mola y el Lazareto valió una ovacion á D. Eduardo Guillot á cuyo pincel era debida.

Se ha resuelto favorablemente por la Superioridad el expediente incoado por nuestro Ayuntamiento, para la adquisicion á renta vitalicia y con destino á escuela pública de niños, de la casa número 95 de la calle del Castillo de esta poblacion.

Dicesenos que no es cierto que el cabo de serenos haya presentado la dimision de su cargo, pues sino prestó servicio en la noche del sábado, y si se nombró interinamente para sustituirle al sereno Luis Gonzaga, fué por encontrarse enfermo, no porque hubiese dimitido.

Celebramos que su enfermedad haya tenido pronto alivio, pues anoche volvía á prestar servicio el mencionado cabo.

Hoy se ha efectuado el relevo de las fuerzas de infantería destacadas en la fortaleza de Isabel II.

Teatro principal.—Por condescendencia solamente nos abstuvimos anteayer de dar nuestro juicio crítico de la interpretacion que cupo á la *Luccia*, pero no podemos continuar callando en vista de la desastrosa ejecución del *Hernani*, puesto en escena ayer noche.

El público se cansa de oír disparates y se abstendrá de acudir a nuestro coliseo si no procura la empresa presentar las obras con mucha más seguridad.

El *Hernani* de anoche fué un desastre.

El baritono Sr. Rovira no sabe su parte; el tenor Sr. Simó aunque sabe perfectamente las obras, no sirve para las óperas dramáticas; el bajo Sr. Amengual encargado de la parte de Silva, causa de una repentina indisposicion del Sr. Ordinas, no sabía tampoco su papel, y aunque la tiple Sra. Gay, el coró y la orquesta procuraban salvar la caída de la obra no pudieron conseguirlo.

Para terminar diremos que solamente á la empresa consideramos culpable del asesinato de *Hernani*, pues sabemos que el maestro señor Puig ya no quiso dias anteriores dirigir la citada partitura.

Basta ya, y procure la empresa formalizarse un poco más.

La Junta local de instruccion pública de esta Ciudad en vista de la solicitud desplegada y de los buenos resultados obtenidos por la maestra D.^a María Concepcion Fuster Reus en la enseñanza de la escuela pública de párvulos, cuya matricula ha conseguido aumentar notablemente, y en atencion tambien á la conducta ejemplar observada por dicha maestra, acordó en la última sesion proponerla á la Junta provincial para que se sirva esta declararla comprendida en el caso 5.^o del Real Decreto de 27 abril 1877 para los efectos del aumento gradual de sueldo á que se ha hecho acreedora por los motivos expresados.

Creemos muy justa la resolucion de nuestra Junta local de enseñanza y no podemos menos de felicitar por ella á la Sra. Fuster.

MISCELÁNEAS

He aquí una breve noticia de la fecha en que se conocieron algunos de los adelantos de que se vanagloria el siglo XIX; que aunque tan fecundo, no puede ni debe atribuirse toda la gloria:

En 1530 se inventó el torno de hilar.

En 1543 se fabricó el primer afiler en Inglaterra.

En 1588 se inventaron las bombas y morteros.

En 1603 se establecieron fábricas de cristal en España y Francia.

En 1608 se usó el primer telescopio en un Observatorio en Inglaterra.

En 1610 se introdujo el té en Europa.

En 1626 se inventaron los barómetros y termómetros, se estamparon los primeros grabados en color y se importó el chocolate á España desde Caracas.

En 1633 se inventó el molino de serrar.

En 1654 se construyó la primera bomba de aire.

En 1666 se empezó á alumbrar y á barrer las calles de Londres.

En 1699 se usaron los fusiles de infantería.

En 1722 se inventaron las bombas para incendios.

En 1731 se publicó el primer periódico en París.

En 1738 se forraron de cobre los primeros buques.

En 1746 se descubrió la electricidad.

En 1749 se inventó el método de hablar para la enseñanza de sordos-mudos.

En 1792 invencion del telégrafo.

En 1796 se inventó la litografía por Senefelder.

En 1798 se inventó el primer fósforo para hacer luz, y se efectuó la ascension del primer globo aerostático.

En 1807 el primer buque de vapor, *Estlosis Folty*, navegó en el río Hudson.

En 1825 se construyó el primer tranvía.

En 1829 empezó á andar la primera locomotora del ferrocarril de los Estados Unidos.

En 1830 el primer ferrocarril fué construido en Inglaterra, el de Manchester á Liverpool; se construyó el primer buque á vapor de hierro y se hicieron las primeras plumas de acero para escribir.

En 1839 se hicieron los primeros sobres para cartas.

En 1878 se inventó el teléfono y la luz eléctrica.

BOLSA DE BARCELONA

12 de Diciembre 4-20 t.

4 por 100 interior	72'100
4 por 100 exterior	74'750
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba 1886	104'870
Id. id. 1890	96'750
Banco Hispano Colonial	56'100
Acciones ferro-carril Francia	32'600
Id. Norte	56'000
Id. Orense	11'550
Id. Almansa	142'500
Obligaciones Francia	60'450
Id. Norte	00'000
Id. Orense	33'120
Id. Almansa	70'250
Compañía Trasatlántica	85'000
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	10 rs. vn.
paga alista.	

BOLSA DE MADRID

12 de Diciembre 4 t.

4 por 100 interior	72'300
4 por 100 exterior de 1891	75'000
4 por 100 amortizable	82'600
B. H. de Cuba de 1886	104'950
Acciones Banco España	388'000
París 8 días vista	12'250
Londres 90 días fecha	28'120
Londres 8 días vista	00'000

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Dia 13

De Barcelona pail. *Estela*, pat. Antonio Sintes, con 6 trip. y efectos.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 12 5-30 t.

Se están ultimando los aranceles, en los cuales se recargan los derechos de casi todos los artículos.

El Consejo se ocupa del tipo á que ha de emitirse el empréstito.

Los cosecheros españoles se han puesto de acuerdo acerca la conducta que deben seguir en vista de haberse aprobado por el Senado francés la ley de recargo de tarifas á los vinos españoles.

En los puertos donde se exportan los vinos españoles se han habilitado las noches para efectuar la carga.

Se ha conjurado la crisis en Francia.

Madrid 14 10 m.

Han terminado las huelgas en Cataluña.

En toda España se verifica el sorteo de quintas, reinando completa tranquilidad.

Los temporales hacen que ande retrasado el servicio telegráfico.

FABRA.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle de San José

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon

PROPIOS

El día 30 del actual á las 11 y 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de la caseta núm. 1 situada en la plaza del Claustro, cuyo arriendo empezará á contarse desde 1.º de Enero próximo y terminará el 30 de Junio de 1893 y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de quince pesetas mensuales verificándose por pujas á la llana y no se admitirá ninguna postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 40 pesetas en metálico, acompañando además cada postor su respectiva cédula personal.

El contratista vendrá obligado á facilitar el local siempre que sea necesario para elecciones.

Mahon 4.º Diciembre de 1891.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

Administración de Consumos de Mahón

Desde el día de mañana hasta fin del corriente mes queda abierto el cobro del primer semestre de los encabezamientos y conciertos celebrados con los vecinos del extrarradio de este término municipal del corriente año económico, en las oficinas de esta Administración sitar en el Andén de Levante.

Mahon 14 Diciembre 1891.—El Administrador, Manuel Nuñez.

SUBASTA

El día 17 del corriente, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, tendrá lugar la subasta y remate, en licitación verbal, á voluntad de su dueño, de las fincas siguientes:

Una casa en la calle del Cos de Gracia de esta Ciudad núms. 5 y 7.

Otra casa n.º 9 de la misma calle, esquina á la de San Jorge donde está señalada con el n.º 39.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad están de manifiesto en el referido despacho.

Sulfato de cobre

(Pèdre blaue)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

SULFATO DE COBRE

que priva uazca y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volumen.

Úsese, pues, sin vacilar, el

SULFATO DE COBRE

que se vende á precios reducidos en la

DROGUERIA MAHONESA

VALLS Y PONS

8, NUEVA, 8

Al por mayor se hace rebaja en los precios.

En pago de los géneros que se compran en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del Banco de Ciudadela, sin garantía y garantido.

NOTA.—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentación sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

Valls y Pons, Nueva, 8.
MAHON.

BARNIZ SANDALIAM

PARA SACAR DE HORMA

PRIVILEGIO EXCLUSIVO

Propiedad de **Castell y Llor**

Córcega, 265.—Gracia.—Barcelona.

Depósito en Mahon, Moreras 2.

1891 A 1892

TEMPORADA DE INVIERNO

Baratura, Solidez y buen corte

Nuestro modo de vender mucho, es con pocas utilidades.

Siempre es en el

Bazar Canet y Pons

DONDE SE VISTE BIEN Y BARATO

Dámos un traje de algodón, hecho, por 12 ptas.
Un pantalon, 2'50 ptas.

Una capa de buen paño, vueltas novedad, 25 id.

Un traje de lana, hecho y buenos forros, 17 id.

Un ruso matafrío, 20 id.

Un pardsú novedad, 25 id.

Un pantalon de lana, buena hechura, 4 id.

PARA SEÑORA

hay un sin fin de géneros que liquidaremos estos días por no caer en nuestros estantes.

Venid y os convenceréis, y no saldréis sin antes comprar lo necesario para este invierno.

Hemos recibido la primera remesa del rico turron de Ciudadela de D. José Mercadal, premiado en la Exposición Universal de Barcelona, que vendemos á Ptas. 1'50 los 400 gramos.

CANET Y PONS

50, Prieto y Caules, 50

SAL DE MONGOFRE

Abierto al público el depósito de dicho artículo se espenderá á los precios siguientes:

Sal fina en paquetes de 800 gramos, 0'15 ptas. el paquete.

Id. id. id. de id., los 10 paquetes, 1'30 ptas.

Id. sin envase, los 10 kilos 1'25 id.

Id. entrefina, id. id., 1'05 id.

Id. gruesa, id. id., 0'97 id.

En sacos equivalentes á 2 barcillas antiguas del país:

Sal entrefina, un saco 5'00 ptas.

Id. gruesa, un saco 4'67 ptas.

Se sirve á domicilio sin aumento de precio todo pedido mayor de 10 kilos, avisando al colono de la noria frente al Cementerio ó á su esposa la cual ocupa el puesto n.º 112 en la plaza de la Verdura.

LOTERIA NACIONAL

TIENDA DE FRANCISCO SIMARRO

Plaza Carmen, 9

¡¡ATENCIÓN!!

A petición de muchos que me honran con su confianza, he adquirido el billete completo del sorteo de Navidad

N.º 17.259

el cual pongo en circulación para que mis favorecedores puedan interesar en él mediante una pequeña compra de los muchos géneros que tengo espuestos á la disposición del público.

EL ARCA DE NOÉ

2, HANNÓVER, 2.

En este acreditado establecimiento se ha recibido el gran TURRON DE GIJONA, que se vende en cajitas de una libra (400 gramos) y media libra (200 gramos).

Turron de Gijona

Se ha recibido el lejitimo y las ricas pedadillas en la Estereria de Luis Mas, plaza Príncipe n.º 17.

Burro de Argel Hay uno para vender. Informarán en la Rampa Abundancia n.º 38.

Aviso Queda prohibido el tránsito por dentro de los predios San Antonio, Binisermeña y Estancia de id. sin permiso del propietario.

Maspoch, MORERAS, 52.—Lecciones teórico-prácticas de Teneduría de libros y Cálculo mercantil.

Para vender Lo están dos casas situadas en la calle Nueva de esta ciudad núms. 21 y 23. Para informes al Procurador D. Gabriel M.º Pons.

Se vende una casa situada en la calle del Cármen núms. 96 y 95. Para informes Santa Teresa 13, casa de Gil.

Venta de Granos

DE MAZAGAN

Maiz 14 pesetas los 70 litros.

Habones 12'50 id. id.

Cebada 9 id. id.

RAMPA DE LA ABUNDANCIA NÚM. 13

Leche de cabra. Se encontrará fresca todos los días, en la calle de San Antonio n.º 3.

Para vender Lo están las casas calle Sta. Cecilia, 50 y 52. Informes en la misma calle n.º 38.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva, boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Se han recibido y puesto á la venta en esta ciudad los magníficos

ALMANAQUES DE «EL MOTIN» para 1892

conteniendo dibujos al cromo y poesías y artículos de los más populares escritores.

Dichos «Almanques», que solo cuestan UNA PESETA se encontrarán en la Administración de este periódico y en casa de D. Juan Nuñez, Concepcion 7.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES